
Trente-quatrième dimanche B : Christ Roi de l’univers 21/11/2021 

 

En ce 34e et dernier dimanche de l’année liturgique, l’Eglise célèbre la fête du Christ-

Roi qui a été instaurée par le pape Pie XI en 1925. Cette fête est une réponse à la 

montée du fascisme en Italie depuis l’arrivée au pouvoir de Mussolini. C’était une 

protestation contre l’exclusion de Dieu de la société. Mais Jésus n’est pas un roi comme 

les rois de la terre. Il n’a pas d’armée, pas de militaires pour se défendre ou se protéger. 

Il est venu révéler et réaliser le projet de salut de Dieu. Pilate est venu comme 

gouverneur de la Palestine,une province de l’Empire romain. Il veut connaître les 

intentions politiques de Jésus qu’il considère comme un rival potentiel,un fauteur de 

troubles,qui revendiquerait le même royaume que le sien. Jésus a été traîné devant le 

Sanhédrin qui va le condamner à être tué au nom de sa vérité.La vérité du sanhédrin 

consiste à constater que Jésus a blasphémé en s’attaquant au Temple. Qui s’attaque au 

Temple s’attaque à Dieu,qui s’attaque à Dieu mérite la mort.Tout cela ennuie 

profondément Pilate davantage concerné par la paix publique.Quiconque trouble la paix 

publique s’en prend à l’état romain, quiconque s’en prend à l’état romain offense 

l’empereur, quiconque offense l’empereur mérite la mort. 

 

Devant Pilate et ses accusateurs, Jésus dit qu’il est roi de l’humanité au moment même 

où il donne sa vie pour elle. Il n’a d’autre ambition que le service. Quand Pilate dit à 

Jésus«Alors, tu es roi?»,Jésus répond«C’est toi qui dis que je suis roi »,càd«tu as tout 

compris,tu le dis toi-même» ;ici,c’est le pouvoir romain qui va reconnaître que le 

véritable roi c’est Jésus. Mais ce royaume n’a rien à voir avec nos royaumes de la terre, 

défendus par des gardes.Jésus lui dit qu’il ne s’agit pas du même royaume,parce que son 

royaume n’est pas de ce monde. Il s’agit du royaume à venir,le royaume de Dieu,celui que 

décrit le prophète Daniel. Couvert de sang et de crachats,Jésus n’a qu’une couronne 

d’épines. C’est l’opposé des gloires et des pouvoirs mondains.Son royaume n’est pas un 

territoire,mais une manière d’être,de vivre,une présence au cœur du monde.Les invités 

à ce royaume,ce sont les mal-aimés,les rejetés,les victimes de haine.Ce sont les pauvres 

de cœur,qui attendent tout de Dieu,ceux qui cherchent à construire un devenir sans 

recourir au mépris et à la violence. 

 

Pilate répond à cette révélation de Jésus par un questionnement : « Qu’est-ce que la 

vérité ? » Sa royauté consiste à rendre témoignage à la vérité. La vérité que défend 

Jésus est la vérité de Dieu, celle qui ne peut être détruite, et c’est pour cela qu’elle 

dérange. Cette vérité, c’est de nous dire qui est Dieu, pourquoi il nous a créés, et qui 

nous sommes véritablement à ses yeux. Cette vérité pour laquelle Jésus accepte de 

mourir, c’est que Dieu aime tous les hommes, quelles que soient leur race, leur classe 

sociale et leurs opinions politiques. Chacun peut être aimé dans sa différence ou sa 

pauvreté. Dieu n’a de puissance que dans son amour et son pardon. La gloire de Dieu et 

la royauté de Jésus ne sont pas de ce monde. Une royauté qui n’écrase personne, parce 

qu’elle est guidée par la vérité, par l’amour. La vérité de Dieu est avant tout une vérité 

d’amour révélée à travers Jésus ressuscité. Sa royauté n’est pas celle des armées et 



de la force. Elle vient de la confiance en l’amour de Dieu pour chacun d’entre nous. Elle 

a pour mission d’instaurer le règne d’amour,de vérité,de justice et de paix, d’amitié,de 

joie,de bonté, de regard porteur de bonheur, un regard qui sache reconnaître et 

apprécier ce que font les autres. C’est ce règne que nous demandons dans la prière du 

Notre Père. Jésus règne par notre foi en lui.Chaque fois que nous aimons,que nous 

pardonnons,que nous tendons la main à quelqu’un qui a besoin d’aide, nous rendons 

hommage à Jésus,notre Roi. Quand nos cœurs s’ouvrent à la venue de Dieu,nous sommes 

transformés et nous transformons nos communautés. C’est ainsi que Jésus devient 

concrètement le Roi de l’univers. 

 

La royauté du Christ est une royauté spirituelle qui a comme but de rassembler toute 

l’humanité autour de lui.A la suite de Jésus nous sommes entrés dans un monde nouveau, 

un royaume éternel,ouvert à tous, et qui s’établit d’abord et avant tout dans le cœur 

des personnes. «Ecce Homo = Voici l’Homme,voici votre Roi,voici la preuve vivante de 

l’amour de Dieu, voici mon Roi, le Roi de mon cœur et de ma vie». A cette occasion,je 

dépose à tes pieds,Seigneur Jésus,les pages les plus belles de cette année, comme celles 

qui ont été les plus sombres, et te redis : « Que ton règne vienne sur toute ma vie ». 

 

Abbé Honoré Babaka 

 


